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Дни мои быстрее гонца... несутся, как легкие ладьи.
Библия, книга Иова, 9:25-26

Наши интернет сайты:
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ХрамХриста.рф
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Храм Христа открыт
для Вас каждый день с
11-00 до 19-00. Вы мо-
жете побеседовать со
священником, побывать
на Богослужениях каж-
дую среду в 19-00 и
каждое воскресенье в
10-00 и в 17-00.

По воскресеньям в
14-30 проходит Библей-
ский час, на котором
можно задать служите-
лю интересующие Вас
вопросы.
Тел: 65-62-41.

БЛАГОСЛОВЛЯЕМ
ВАС ИЗ ДОМА
ГОСПОДНЯ!

Псалом 117:26

Осень. Время раздумий
и воспоминаний.
Год почти позади.
Вперед Рождество, Новый Год…
Осень. Время проверки
пройденных путей и желаний.
Время вновь подытожить
духовный расход и приход.

Осень. Мысли о жатве,
о Боге, о жизни и смерти…
О зерне,что по смерти лишь
много приносит плодов.
О Христе, что сказал:
на Меня посмотрите и верьте,
Что без жертвы и боли
не будет плодов и трудов.

Вера Кушнир
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Так как мы живем в суете, в заботах и делах, по-
рой важные вещи становятся для нас второстепен-
ными. То, к чему мы стремились всем своим сердцем
и понимали, что это верный путь, уходит на второй
план.

Недавно мне вспомнилась история из моего дет-
ства. Она связана с одной из самых важных вещей,
которые есть у христианина,- молитвой. С детства
мы знали, что молитва — это важно. Что бы ни
происходило, мама всегда говорила: «Давайте
помолимся!»

Мама просто учила нас молиться, и этот процесс
мне очень надоедал. Я видела, что Бог отвечает на
молитвы, но никогда этого не ощущала в собственной
жизни и просто мечтала, что когда-нибудь Бог
совершит что-то такое огромное в моей жизни.

И вот как-то вечером мы всей семьей поехали на
старенькой машине в маленькую деревушку. Папа
время от времени ездил туда по делам, и иногда мы
отправлялись все вместе с ним. Был очень сильный
дождь, который не давал разглядеть хоть что-то в
окна машины. Чуть позже поднялся сильный боковой
ветер, а затем началась гроза.

Все гремело вокруг, молнии были настолько близ-
ко, что, казалось, их можно было коснуться. И по-
среди этой бури где-то посреди поля едет маленькая
машинка, которую буквально сносит ветром с грун-
товой дороги, а вокруг нет ни домов, ни машин, од-
ним словом, никого, кроме диких лосей или оленей.

И в этот момент то, о чем я мечтала, Бог начал
воплощать. Я понимала, что здесь сейчас очень
страшно и на самом деле, кроме Бога, сейчас нас не
видит никто. Да и справиться бы с этим всем никто
кроме Него не смог бы. Я прекрасно помню, как
сидела лицом к окну, не показывая никому, что меня
колотит от страха за всех нас, и тихо молилась, что-
бы Бог сохранил нас и чтобы Он дал «тихое веяние
ветра», преградив путь грозе.

Все произошло не сразу, но по мере приближения
к нужной деревне ветер стихал, дождь переставал и
молний уже вовсе не было. И тогда я поняла, что Бог
и мои молитвы слышит. Думаю, что в первый раз в
моем сердце искренне и честно прозвучало: «Слава
Богу!» Для меня тогда это было очень важно, что
Бог послал простой ответ на простую просьбу ма-
ленькой девочки.

Но, продолжая расти, я понимала, что не всегда
происходит так просто. Иногда молитва занимает не
десять минут, не час и не два, а годы. А иногда мне

казалось, что Бог не слышит меня, будто бы то, что
ты произносишь — просто слова, которые упираются
в потолок и остаются там, откуда были произнесены.
Я уверена, что для этого может быть множество
причин, но я всегда понимала, что Бог это допускает,
и делает Он это потому, что хочет сделать меня мяг-
че, исправить, сгладить и снова устремить мой взор
на Него, чтобы, доверяя Ему, я строила свою жизнь
в соответствии с Его планом.

Мне понравилась фраза Петра Дейнека: «Божья
воля должна стать главной в нашей жизни. Ни день-
ги или что-либо другое, а Его воля должна быть на
первом месте. Во всей моей жизни я всегда искал
Его воли для меня и потому всегда много молился,
прежде чем принять какое-либо решение. Я ищу
только Его воли. Это неважно, понимают меня люди
или нет, лишь бы Бог понимал мое сердце и управлял
моим путем. Я знаю, что «Божий путь — лучший
путь»».

И в один момент во мне прозвучали вопросы:
«Действительно ли ты понимаешь, что жить по
Божьему замыслу — это прекрасно? Что ты сделала,
чтобы попробовать понять, чего хочет Бог? И, может
быть, Он не просто так дает тебе жизнь и не просто
так не отвечает?»

Незадолго до этого со мной произошло событие,
которое также показало мне, что молясь о том или о
другом, иногда я не понимаю одну простую мысль:
«Бог может сделать то, о чем я прошу, но совершен-
но другим способом».

В один из достаточно непростых периодов моей
жизни, когда было очень трудно, и порой я в целом
не понимала, почему в моей жизни происходит так
как происходит, я буквально кричала Богу. Кричала
о том, что не понимаю, что Он делает с моей жиз-
нью, не понимаю куда Он пытается меня направить.

Наверное это тот самый момент, который можно
назвать «хуже не бывает», и именно тогда мне
предстоял перелет на самолете. Я должна была
быть в Краснодаре несколько дней, и именно эти
вопросы крутились в моей голове на протяжении
всей поездки: «Господи, покажи, куда ты меня ве-
дешь? Куда поворачивать руль своей жизни? По-
чему ты все это допустил?»

Мира не было… Со всем этим грузом и тяжелыми
мыслями я доехала до аэропорта.

Я очень люблю летать, наслаждаясь тихим
временем размышлений в небе, наблюдая за неве-
роятными картинами за окном. Но не всегда переле-
ты бывают тихими и спокойными.

По обыкновению, садясь в самолет, я написала
близким, что взлетаю и приземлюсь в Петербурге
через два часа. Отключив телефон, я продолжила
размышлять о своих вопросах, размышляла и моли-
лась… о жизни, о мире, о том, чтобы Бог дал мне сил
пройти этим путем. Я продолжила молитву и, еще
будучи на земле, закончила несколькими словами:
«Боже сохрани меня, если хочешь, и покажи, что Ты
по прежнему творишь чудеса в моей жизни!»

В томительных размышлениях я не заметила, как
пробежало время и в самолете объявили о на-
ступающей посадке: выключен свет, ночной Петер-
бург как на ладони, только непонятный треск по
правому крылу не дает покоя. На борту в течении
пятидесяти минут была идеальная тишина. Все
понимали, что-то не так и что самолет не может

МНОГО МОЛИТВЫ – МНОГО СИЛЫ



делать пятый круг над городом, заходить на посадку
и возвращаться снова в небо.

Не знаю, о чем думали пассажиры, но во мне были
не просто мысли. Я не думала о себе в тот момент,
проскользнула только мысль: «Интересно, а после
того как самолет разбивается, бывают выжившие?»,
и продолжилась моя молитва о семье, близких, дру-
зьях и еще кое о чем.

Я просила Бога сохранить мне жизнь, если я еще
должна остаться на земле, и показать, есть ли на
это Его воля.Сердце разрывалось, потому что я точ-
но знала, что закончиться все может по-разному, и
особенно трудно было принять то, что я не смогу ни
слова больше сказать моим близким.

Но вопрос Богу звучал в моей голове, и я молилась
все больше и больше. Я уверена, что, скорее всего,
не приземлюсь, и молила Бога, чтоб Он дал муже-
ства это пережить моей семье, и оставалась только
маленькая надежда на жизнь.

Я произношу «Аминь!», самолет сильно дернуло от
соприкосновения с землей, и рядом оказались
выстроенные десятки пожарных автомобилей и
машин скорой помощи.

Посмотрев на все это, я точно понимала, что это
именно то чудо, о котором я просила, и что Бог
сегодня сохранил мне жизнь, тем самым ответив
мне, что я нужна здесь. Еще раз доказал, что Он
даст мне силы пережить обстоятельства, приходя-
щие в мою жизнь.

Он не позволил самолету разбиться, а значит, Он
силен провести меня через все то, от чего так силь-
но переживает мое сердце. Через полтора часа я
встретила своего папу, которого еще некоторое
время назад не рассчитывала увидеть.

В тот день я полюбила самолеты еще больше,
потому что в небе как нигде я чувствую и ощущаю,
что дышу, двигаюсь, живу, вижу, плачу, смеюсь и
улыбаюсь только по Его милости. Я каждый раз по-
особенному понимаю, что я все та же маленькая де-
вочка в Его руках, и Он заботится и хранит меня.

Иногда так случается, что мы забываем уроки,
которые преподносит нам Господь. Но в моем серд-
це все больше и больше звучат слова: «Довольно
для тебя благодати Моей, ибо сила Моя совершается
в немощи». И это та сила, которую можно обрести,
только пребывая в молитве Богу, доверя Ему всю
себя.

Оксана Стащак, г. Санкт-Петербург.
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Евангельский голос России.

Во славу Господа Иисуса Христа,
и памяти талантливого

организатора-первопроходца
Евангельского братства в России,

Ивана степановича Проханова.
В год 150 летия со дня рождения.

Носитель и веры и чести,
Глашатай божественных слов

Звал массы Евангельской вестью
Проханов, поэт, богослов.

Преграды молитвой осилив,
Он был тому искренне рад,
Что песни запела Россия.

На новый, Евангельский лад.

И в этом Евангельском русле,
Был благовест звонкий начат:

Кимвалы, Тимпаны и Гусли,
У нас и поныне звучат!

...В котле пролетарской России,
Подвижник гоним был не раз.

И, Родины все же лишили
Его за Евангельский глас.

Весь мир был изгнаннику тесен.
Томила заморская пыль...

Но сотни Прохановских песен -
Бессмертный, Евангельский стиль.

И Братство рождаясь Христово,
Единое было на всех.

Ведь правило было простое -
Любовь породнившая всех!

И явно, по воле Мессии
Проханов, вне спора и слов -
Евангельский Голос России,
Писатель, поэт, богослов!..

2019 г. Александр Горянин
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6 октября 2019 года на 98 году жизни
отошла в вечность старейший член Церк-
ви ЕХБ в городе Пестово Валентина Мат-
веевна Бойцова (Спрингис). (Публикацию
о В. М. Спрингис читайте в газете "Ла-
дья" №1 (99) за 2012 год).

Выдержка из статьи Инги Речa (Inga Reca) журнал
«Воскресное утро» (Svetdienas rits) №8 (1873) август
2013 г.

Возвращаемся назад в 2013 год. Валентина
Спрингис встречает нас во вновь постороенном
храме баптистов в Пестово, что выглядит как млад-
шая сестренка Новгородской церкви.

Увидев ее, я зыбываю, что нахожусь где-то дале-
ко в России, я вижу очень латышскую «белую» маму-
лечку, со вкусом одетую. Спешу достать из рюкзака
гостинцы из Латвии – буханку ржаного хлеба, сыр с
тмином, шоколад, зефир фабрики Laima. Взаимно
она мне вручает огромную книгу – Библию на ла-
тышском языке. «Это мне прислала двоюродная
сестра из Лиепаи. Посещала она церковь Павла. У
меня была своя Библия, семейная, ту отдала Ана-
толию Ивановичу для музея.» Она говорит на пра-
вильном латышском языке – таком чистом и ясном,
что я должна опомниться от сюрприза. Еще ценнее
быдет разговаривать с нею, когда узнаю, что не она,
не ее родители не родились в Латвии. В середине
19 века ее прородители выехали из тогдашней Бал-
тийской губернии царской России. В жизненное
описание Валентины ясность внесет интервью, за-
писанное еще раньше епископом Анатолием
Ивановичем, которое было опубликовано в газете
Новгородского прихода баптистов «Ладья», - к
сожалению, солидные годы многое успели стереть
из памяли Валентины.

Наш журнал создан в 1920 году, вы родились в
1921 году. Мне было интересно приехать и было
очень важно познакомиться с современницей
журнала «Воскресное утро», латышкой, которая,
может быть, единственная осталась в этой
области России.

– Да, я «полезное ископаемое»!
Как Ваши мать и отец попали в тогдашнюю

Новгородскую губернию?
Мой отец родился в России. Когда царь

Александр издал приказ об отмене крепостного пра-
ва, в Латвии земли было мало, каждый хотел кусочек
земли. В России начали продавать землю, тут были
большие просторы.

Я не знаю свои корни в Латвии, не знаю, где они
жили, не знаю, был ли отец из Курземе или Видземе.
И мамину родину тоже не знаю. Знаю только то, что
один был из Курземе, другой - из Видземе (цен-
тральная часть Латвии и часть северо-востока,
ближе к Эстонии – Авт.) Знаю только, что в родне
мамы варили овсяный кисель.

Может быть они выходцы из Латгалии?
Нет, не латгальцы. Мама сварит овсяный кисель,

сынок, мой братишка Фридис и папа заходят из кух-
ни в комнату и ржут как лошади. Мама говорит: «Что
это за новости?» Папа отвечает: «Лошадиную еду
покушал, надо по лошадиному говорить!» Меня

спрашивала родственница, которая живет в Огре,
Мария Спринге, где искать корни семьи Спрингис? Я
ей написала про овсяный кисель.

Знаете ли Вы, в каком году Ваши родители
приехали в Россию?

Мои родители родились в России. Папа (Матвей
Спрингис) родился в 1887 году, мама (Анна Денова)
– не знаю, в 1891 году, может быть.

Тогда в Россию приехали их родители?
Да, приехали мои прадеды.
Где они жили?
Жили в русской деревне, позже они стали

объеденяться. В Люболядах жил Спрингис, мой дед.
Фамилия маминого рода была Денова. Спрингис бы-
ли лютеранской веры, мама - баптистской. Папе
приходилось переходить в баптистскую веру.

Почему?
Наверное, не могли пожениться – один лутурс

(Валентина так называет лютеран – Авт.), другой –
баптист. Было необходимо, чтобы была одна вера.
Папа принял баптистскую веру. Не знаю в каком
году, я тогда еще не родилась, когда они приобрели

ЛАТЫШКА В ТРЕТЬЕМ ПОКОЛЕНИИ

Фото из журнала «Воскресное утро»
(Svetdienas rits) №8 (1873) август 2013 г.
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себе землю, 18 гектаров леса. Первым ребенком был
братик (Фридолин), в 1912 году рожденный, сестра
(Лилия) родилась в 1914 году, я – в 1912 году. Роди-
тели уложили детей под елку и рубили лес. Дом наш
построили на берегу реки.

Домик еще сохранился?
Нет, домик перевезли в 1939 году, когда все от-

дельные хозяйства ликвидировали. Всем приказали
жить в деревне. Я тогда училась уже в Ленинграде.

Как называли деревню?
Дубровка.
Вам мама и отец рассказывали , как их родите-

ли попали в Россию?
Нет. О латышах остерегались говорить, только из

документов допросов я позже узнала, где отец
родился.

Были ли живы Ваши дедушка с бабушкой,
когда Вы родились?

Дедушка был еще. У дедушки в семействе
Спрингис было восемь человек – четверо детей от
первой жены, четверо – от второй. Все Спрингис бы-
ли лутуры (лютеране). Однис летом, помню, был ка-
кой-то праздник – во дворе накрывали стол, все
сидели за столами, а дедушка был уже слепым, он
сидел на стуле, на солнышке. А мамину маму я хо-
рошо знаю, была фотография, где она сидит за
ткацким станком. Ее убили. Она запустила к себе пе-
реночевать какую-то пару мужа с женой, и неизвес-
но что им пришло на ум, но они убили человека!
Наверное, думали, что много богатства, она одна
жила.

Там, где Вы в детстве росли, было много ла-
тышей?

В нашем округе жили около 28 или 29 семей, кото-
рые посещали церковь в Дубровке. У нас в Дубровке
были церкви и баптистов и лютеран.

А кого было больше?
Баптистов было больше. В Люболядах, 4 км. от

Дубровки, лутуру церкви не было, они ехали к нам. В
лютеранской церкви позже сделала клуб.

Помните, как звали священника?
В латышской церкви баптистов был Юлийс

Калныньяш.
У меня фотография есть. Надо было написать,

кто на фотографиях, но мы не догодались. Теперь я
уже забыла. Это было в 1997 году, когда познакоми-
лась с анатолием Ивановичем, тогда я помнила всех,
тогда я еще была жива.

Вы же и теперь живы!
(Валентина смеется).
Вы учились в Петербурге, в латышском пе-

дагогическом техникуме. В то время в Петербурге
было так много латышей, что школы даже были
специально для латышей?

Латышских школ было мало, но латыши съехались
со всей России, Белоруссии, Украины, Сибири. Это
было до 1938 года, когда техникум ликвидировали,
всех педагогов арестовали, а мы все разбрелись по
Ленинградской области.

Что произошло с вашей семьей, когда начались
сталинские репрессии?

Об этом я не могу говорить без слез... В феврале
тридцать седьмого года по недосмотру медперсона-
ла умерла сестра. 24 февраля у папы был день
рождение, а у нее – день похорон. 5 августа 1937
года арестовали папу, а 11 сентября его расстре-
ляли. Мы не знали, что он расстрелян. Он был аре-
стован и осужден без права переписки. Это узнала
Лена Шилижинская, она работала совместно с Ана-
толием Ивановичем в архиве. (О том, что отца и

брата застрелили сразу после ареста, Валентина
узнала совсем недавно, когда епископ А. Корабель
начал изучать историю баптистов Новгорода. - Авт.)
Я думаю, слава Богу, что они долго не мучались. По-
хоронены они на Левашовской пустоши.

За что арестовали отца?
Тогда арестовывали всех.
За то, что он был верующий, или потому, что он

был латыш?
Предал начальник и писарь коллективного хозяй-

ства – их подписи на документах ареста. Предали
всех лучших работников. Папа был активистом в
церковной жизни, он в церковной двадцатке
числился.

Что он делал в церкви?
В церкви был совет – это считалось «Двадцат-

кой» - активные верующие, вот и папа был
среди них.

В 1937 году церкви уже не было. Его обвиняли как
шпиона, связанного с заграницей. Всякую ерунду
там придумали.

Что произошло с Вами и с мамой?
Я была двеннадцатилетняя девочка, когда меня

привезли в Ленинград. Я училась в 5,6,7 классах в
латышской школе. Это была русская школа, но один
этаж был выделен только для латышских учеников.

Сколько классов было в латышской школе?
10 классов, но я закончила только семь, не хва-

тало средств.Потом училась в педагогическом тех-
никуме, жила у дяди. Когда училась в техникуме,
жила в общежитии.

А дядя чем занимался?
Это был мамин брат Денов Эдвардс, он работал в

Политехническом институте рабочим. В 1938 году я
уже училась на Валдае, это в Новгородской области,
там я зокончила педагогический институт и меня
отправили на работу в Пестово. Мама жила в кол-
лективе одна, в 1939 году мама перевезла дом в де-
ревню.

Что с Вами происходило, когда началась
война?

Я работала тут, в деревне.
Кого Вы учили?
У меня была маленькая школа, я одна учила все

четыре класса. (Валентина долгие годы преподавала
математику, была завучем. - Авт.) Мама осталась в
оккупации. Я ей говорила, если сюда войдут немцы,
я уйду с нашей армией. Была я призвана копать
траншеи. Когда начался учебный год, всех учителей
вернули в школу. Тогда в Пестово приехала мама из
Литвы. Во время войны немцы ее вывезли. Они и со-
жгли наш дом. Когда мама вернулась, мы поехали в
наш поселок, от дома там остались лишь трубы. Я
взяла ее жить к себе. Тут она и умерла. Я закончила
институт на заочном, работала, а теперь я на пен-
сии.

Вы всю жизнь прожили в Пестово?
Да. Все мои родственники в Латвии.
Почему не вернулись?
Мама не ехала, потому, что я была здесь, работа-

ла уже.
Во времена Советского Союза у Вас не было

мысли, что можно переехать в Латвию? Жили
здесь, работали и не хотелось никуда ехать?

Я хотела ехать, но обстоятельства так сложи-
лись... и я не уехала.

Но в гостях в Латвии были?
Была в Юрмале, в Скриверах, в Огре. С 1948 года

– каждый год.
В советские годы ходили в церковь?
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(Воспоминания о Валентине Матвеевне).

Валентину Матвеевну Бойцову я помню с ше-
стилетнего своего возраста, а значит, знакомство
наше растянулось на целых 55 лет.

Для меня она старший друг, соседка, школьный
учитель, а еще она добрый и отзывчивый человек.
В моей жизни она присутствовала всегда. В детстве
и юности я жила в одном доме с Валентиной
Матвеевной. Дом был учительский. Жили коллектив-
но, помогая друг другу. В любой момент могли
зайти в гости. Стирались границы, общение было
родственным.

Валентина Матвеевна любила выращивать цветы.
Она общалась с ними, как с одушевленными предме-
тами, и в благодарность они быстро расцветали.

А еще она вязала, играла на мандолине, читала
журналы, книги, слушала музыку и сохранила устой-
чивую любознательность на всю долгую жизнь.

Помню, как она объясняла мне задачу по матема-
тике. Взяла спички , разложила их согласно постав-
ленному вопросу, и все непонятное стало понятным.

Учителем она была необыкновенным. Не повышая
голоса, всегда держала класс на одном дыхании,
дисциплина была стабильной.

Разрешала на уроке делать домашнее задание.
Если досрочно выполнишь классное, и это стимули-
ровало нас на концентрацию внимания и скорость
выполнения задания.

Валентина Матвеевна, живя в среде русских,
сумела сохранить и этнические (латышские)

традиции, передаваемые из поколения в поколение.
И уж совсем непонятно, как ей удалось не забыть
латышский язык без практического применения.

А еще она очень трогательно относилась к приро-
де. Они часто с моей мамой совершали прогулки в
сосновый лес, а весной обязательно ходили слушать
соловьиные трели. И вот это стремление к созерца-
нию и есть путь к духовному познанию, что так меня
привлекает в человеке.

Для моих детей Валентина Матвеевна стала тоже
родным человеком. Дети чувствительны к тем, кто с
ними доброжелателен.

Когда ушла из жизни моя мама, Валентина Мат-
веевна меня поддерживала, и я ей очень благодар-
на. Сохранились письма, от которых идет тепло.

А как мужественно она старилась? Как-то звоню
ей по телефону, а она мне говорит, что достала
учебник математики и решает задачи, чтобы окон-
чательно не забыть предмет. Она надолго сохранила
ясный ум и память. Слушала передачи по радио,
когда потеряла зрение, и потом рассказывала мне.
Была в курсе всех событий. Года два назад, она мне
сказала, что хочет рассказать об истории нашего
дома. Я пришла с ручкой и тетрадкой, не надеясь на
долгосрочную память. И это был последовательный
рассказ с детальными расстановками.

Как она смогла сохранить память в такие «внуши-
тельные годы»?

Валентина Матвеевна, любила свою небольшую
комнату, стены которой молчаливо берегли память о
долгих годах жизни, память о ее маме. Никуда не
хотела переезжать, и мужественно переносила
одиночество. Я ее спрашивала: «Не страшно ли Вам
ночью одной?» Она всегда отвечала, что Бог
поможет.

Истинная вера, помогла ей прожить нелегкие по-
следние годы, и хочется верить, что сейчас она
обрела вечный покой.

А у меня оборвалась последняя ниточка, связы-
вающая меня с родителями, и страшно подумать, что
я приеду в отчий дом, а там никогда уже не будет
дорогого мне человека.

8.10.2019
Никитина Ирина Васильевна (Прокопьева).

Видите, мне было 7 лет, когда наши жители еще
ходили в церковь. Чтобы ликвидировать воскресе-
нье, 5,10,15,25 и 30 числа были определены как вы-
ходные дни, остальные дни нужно было работать.
Это было в 1928 году, я пошла в 1-й класс. Веренс
Алфредс был нашим учителем. Мимо нашей школы
вела дорога в церковь. Тогда еще жили в своих хо-
зяйствах. Проходит мимо Зиверст Август, наш ди-
рижер церковного хора, у него в руках тросточка, и
учитель бегает по классу и пародирует дирижера. А
я сижу и плачу, что высмеивают нас, верующих.
(В советское время Валентина в Риге навестила
своего седого учителя. «Он был старый, бес-
помощный и глубоко верующий», вспоминает Вален-
тина. - Авт.)

Я родилась в семье верующих, читать училась по
Библии. Мать и отец говорили: "Боженька видит все,
знает все. Ты знаешь, что о тебе Боженька заботи-
тся, и плохого делать ничего нельзя, за все это
Боженька накажет. Так учили ребенка. Так я росла.
Все наши родственники были верующими. В

Ленинграде, в школьное время, когда я жила у дяди,
у них родился сыночек. Вечерами я их отпускала на
собрания, оставалась дома с ребенком. Когда я уже
работала, с тетей ехала в Ленинград, вместе шли в
церковь на Поклонной горе. Так я всю жизнь жила с
Богом.

Позже, когда я хотела вернуться в свою веру,
только в 1995 году я в Пестово услышала, что будет
проводиться евангелизация. Пошла туда, когда все
кончилось, спросила, какая у них вера, и связаны ли
они с церковью на Поклонной горе? Он сказал –
"Евангельская". Значит это моя вера.

В советское время наверняка Вы не могли
ходить в церковь потому что Вы были учителем?

Да, так можно сказать. Но я за всю жизнь ни од-
ного слова против Бога не говорила, на моем сердце
нет этого греха. Теперь, слава Богу, девяносто тре-
тий год идет. Никто так долго не жил, как я! (Снова
смеется).

Пер. автора Инги Реча.

Старший друг, соседка, школьный учитель...
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24-26 октября в церкви ЕХБ на Поклонной горе
г. Санкт-Петербурга состоялась пасторская
конференция Российского Союза ЕХБ.

К собравшимся обратился Председатель Союза
Петр Мицкевич. Размышляя над темой конференции,
которая представлена в заголовке, он говорил о ха-
рактеристиках здоровой церкви (а есть вообще здо-
ровые?). Проповедник, перечислил положительные
характеристики церквей (Откровения главы 2-3): не
может сносить развратных, имеет терпение, муже-
ственно переносит страдания, ревностно служить,
готова ответить на новые вызовы и др. Он призвал
быть ревностными и, если Господь побуждает, пока-
яться (Отк. 2:5). А иначе церковь влиятельной не
будет.

Историк братства ЕХБ Алексей Синичкин рас-
сказал о служении И.С. Проханова в обществе. (Про-
ханову было уделено немало внимания, поскольку в
этом году мы отмечаем 150-летие со дня его рожде-
ния). Проханов стремился к духовному обновлению
России. Его деятельность включала работу с мо-
лодежью, издание газет, Библий и сборников песен,
основание сельскохозяйственных артелей, библей-
ские курсы, масштабную миссию, даже до Индии и
Китая, правозащитную работу. Вечером делегатам
был показан фильм «Проханов в Санкт-Петербурге»,
а во второй день конференции желающие могли
пройти по местам, связанным с многогранной дея-
тельностью Проханова. К личности Проханова вер-
нулись и в третий день, когда еще один историк –
Владимир Попов – рассказал о призвании Прохано-
ва, его страсти и ревности в служении.

Основные доклады должны были раскрыть тему
влияния церкви на общество. Пресвитер церкви
«Преображение» г. Самары Виктор Рягузов говорил
о внутренней силе церкви: церковь сильна тем, что
творит через нее Бог, сила в обладании истиной, в
заботе верующих друг о друге, в святости, молитве,
единстве, терпении. Леонид Михович представил
доклад на тему «Миссия церкви». Основой рассуж-
дения стал текст из Нагорной проповеди, где Хри-
стос говорит, что ученики являются солью земли и
светом мира (Мф. 5:13-16). Во время земной жизни
Христа соль прежде всего использовалась как кон-
сервант, предохраняла от гниения, разложения.  Так
и христианин (или церковь) сохраняет общество от
деградации. Но для того, чтобы соль подействовала,
ее нужно соединить с продуктом, высыпать из со-
лонки. Так и христианин должен идти туда, где
происходит разложение, осолять мир. Говоря о
средствах влияния, проповедник обратил внимание
на использование СМИ (интернета, в частности),
социальную работу (особенно служение милосердия)
и святое присутствие в мире. Виктор Левашов, заме-
ститель Председателя ЕХБ по Южному региону,
пресвитер церкви г. Майский размышлял о том, ка-
ким является христианин перед Богом. Он привел
пример Исаии, который обличал пьяниц, хапуг, само-
уверенных праведников, тех, кто принимает неспра-
ведливые законы, но потом посмотрел на себя и
воскликнул: «Горе мне!» (Ис. 6:5). Кто мы? Видим ли
мы в присутствии Божьем свой грех? Осознаем ли

ЦЕРКОВЬ,
ВЛИЯЮЩАЯ НА ОБЩЕСТВО К 150 летию лидера

Евангельского движения в России,
писателя, поэта,

богослова и неутомимого
труженника Господнего,

Ивана Степановича Проханова.

Как благовест былого
Зовет со всех сторон –

Прохановское слово
В Евангельский Канон.

Нет ничего чудесней,
Поверь, мой друг и брат;

Прохановские песни –
Евангельский формат!

Под небом нашим, синим
Отбросив фальш и лесть,
Он нес для всей России

Евангельскую весть.

Он убеждает снова
Не буквой на листе,

А Истиной Христовой
И Братством во Христе.

...Не верь, как Ева змию;
Чтоб Господа постичь,
Услышь, моя Россия –

Евангелия Клич!

Александр Горянин 2019 г.



греховность греха? Перед Богом грехи не спрячешь.

Брат Виктор рассказал пример, как порой грехи
вскрываются и до Божьего суда. Лет тридцать тому
назад, когда у людей начали появляться первые
видеокамеры, одного счастливого владельца  каме-
ры пригласили на свадьбу. Перед перерывом гости
делали подарки, и по местному обычаю конверты
вешали на подарочное дерево, установленное в за-
ле. В суете свадьбы на какой-то момент о дереве за-
были, а когда вернулись после перерыва оказалось,
что кто-то уже снял с дерева «плоды». Виновного не
нашли, и пришлось смириться с потерей. После окон-
чания брачного пира молодожены получили кассету
с записью, но решили, что просмотрят ее через лет
десять, а то и позже. Праздник устроили на пятна-
дцатилетие свадьбы. Пригласили гостей, включили
плейер. Оказалась, что видео оператор по неопыт-
ности забыл выключить камеру во время перерыва, и
она записала, как в перерыве свидетель почистил
дерево. Что поучительно, сам свидетель был среди
гостей. История умалчивает, что происходило даль-
ше, но урок ясен.

Евгений Бахмутский, пресвитер Русской библей-
ской церкви в Москве вдохновенно раскрывал чет-
вертую тему – «Христианин перед обществом». Он
призвал не ограничиваться только противоположно-
стями в отношениях с миром: ассимилироваться или
изолировать себя от общества. На примере Даниила
он показал, как можно служить в мире, не уподобля-
ясь ему. Даниил и его друзья подверглись искуше-
нию вавилонизации, но не пошли на компромисс с
языческой культурой. В то же время, они и не уходи-
ли из мира. Следуя призыву Иеремии – «и заботь-
тесь о благосостоянии города, в который Я
переселил вас, и молитесь за него Господу; ибо при
благосостоянии его и вам будет мир” (29:5-7) – они
сохранили свою идентичность, активно взаимодей-
ствуя с обществом. Они любили и Господа, и город.
Они молились о благосостоянии города и желали
ему шалома, полной гармонии, мира, устройства. Они
хорошо знали культуру Вавилона, изучали светские
(языческие!) науки, и в то же время остались после-
довательными проводниками Его царства.

Участники конференции внимательно слушали
проповеди, интервью, задавали вопросы, единодуш-
но воспевали Господу, угощались чаем от “Орлов-
ских самоваров”, общались со старыми и новыми
друзьями. А закончилось общение проповедью-по-
желанием Виктора Игнатенкова, служителя из Смо-
ленска, первого заместителя Председателя
Российского Союза ЕХБ. Он напомнил, что Христос
изменял общество изнутри, менял серда людей, и мы
в работе с обществом следуем тем же путем. Как

заметил бы Проханов, “реформация должна начать-
ся с внутреннего преобразования каждого отдель-
ного человека, с
духовного возрожде-
ния, с обновления
сердца и характера”.
Сораспявшись Христу
и преображаясь в Его
образ, мы можем вести
к Богу тех, кто рядом с
нами. Вдохновленные
пожеланием выходили
братья и сестры из до-
ма молитвы под сим-
волизирующий
благословение дождь,
и отправлялись по до-
мам, чтобы быть солью
и светом в мире.

Леонид Михович.
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